



Breve reseña histórica



Brief historical review

Inmaculada González-Carbajal García

Presidenta de la Federación Española de Medicina Homeopática, Madrid, España



De la historia de la homeopatía en España solo daré unas pinceladas de lo que es un cuadro complejo. Las primeras noticias datan de la segunda década del siglo xix. En 1829 viene acompañando al rey de Nápoles su médico de cámara, un médico homeópata napolitano.

La cuna de la homeopatía en España radica en Badajoz. En 1933, Prudencio Querol (médico de Badajoz) publica el primer artículo sobre homeopatía. También es de Badajoz el primer farmacéutico homeópata. En 1834 se aplicó la homeopatía en una epidemia de cólera.

De 1838 es la primera experiencia hospitalaria (Hospital de Toro, Zamora) a cargo del Dr. Sebastián Coll. En 1843 publicó el primer texto de homeopatía: *Examen crítico-filosófico de las doctrinas médicas homeopática y alopática comparadas entre sí*.

En 1845, al haber un número suficiente de médicos que practicaban esta medicina, se crea la Sociedad Hahnemanniana Matritense. Esta Sociedad se convirtió en el foco fundamental de la expansión de la homeopatía hasta finales del siglo xix que es cuando se crea la Academia Médico Homeopática de Barcelona. A partir de este momento aumenta el número de médicos homeópatas y de publicaciones periódicas, es decir, se dinamiza la medicina homeopática española.

Médicos homeópatas destacados

Hubo muchos médicos destacados durante esa época que ejercieron la homeopatía, aunque por la premura del tiempo solo citaré a 4 de ellos:

- Félix Janer y Beltrán. Catedrático de Clínica Médica y Decano de la Universidad de Barcelona. Introductor de la homeopatía en Cataluña.
- Joaquín Hysern y Molleras. Catedrático de Fisiología en Madrid. Introductor del trabajo experimental en el campo de la fisiología médica.
- José Núñez y Pernia. Llevó la homeopatía al ámbito hospitalario. Médico de cámara como los anteriormente citados. Creó el Hospital Homeopático de San José en Madrid.
- Anastasio García López. Destacado hidrólogo que recibió el Premio Rubio (del ámbito de la hidrología médica). Catedrático de Fisiología de la Universidad de Salamanca en donde se impartió durante un año un curso dedicado a la homeopatía.

Publicaciones periódicas

A lo largo del siglo xix y a partir de 1850 se editan 32 publicaciones periódicas sobre homeopatía. Entre ellas destaca *El criterio médico* por ser la que se publica durante el período más largo (1850-1890). Una medicina que da tal cantidad de publicaciones es porque era practicada por muchos médicos y demandada por muchos pacientes.

Tentativas de legalización en el siglo xix

De 1850 datan las Reales órdenes para el establecimiento de una cátedra de homeopatía en un hospital de Madrid. En 1865 hay una demanda de más de 100.000 firmas –lo que para la época era bastante– para que se cree un hospital. En 1968, la Junta Municipal de Beneficencia de Madrid acordó que las casas de socorro tuvieran un homeópata que pudiera atender a los más menesterosos.

Hospitales homeopáticos

De 1938 es la primera experiencia hospitalaria, en Toro. De 1878 es el Instituto Homeopático y Hospital de San José de Madrid, que funcionó como tal hasta la Guerra Civil Española. De 1901 es el Hospital del Niño Dios de Barcelona, que tenía en su cuadro médico a 12 homeópatas.

Instituciones homeopáticas

Sociedad Hahnemanniana Matritense (1845); Instituto Homeopático Español; Academia Homeopática Española; Academia Médico Homeopática de Barcelona (1890), que es la que coge el testigo de Madrid y se convierte en el foco de desarrollo de la homeopatía hasta nuestros días.

Para finales del siglo xix la homeopatía estaba implantada en la práctica totalidad de las provincias y había médicos en todas las regiones.

Congresos homeopáticos

Estos se dieron ya en el siglo xx: Congreso Homeopático Internacional, Barcelona (1924), Primer Congreso Homeopático Nacional, Madrid (1929), Congreso de la Liga Médica Homeopática Internacional (1933). En este congreso estuvo presente el rector de la Universidad de Madrid, don Santiago Ramón y Cajal. En dicho congreso presentó una ponencia el Dr. Gregorio Marañón que llevaba por título: “Alergias, hormonas y vacunas. Su relación con la homeopatía”. De esta ponencia merece la pena entresacar 2 frases:

- “Un gran número de pacientes acuden a la homeopatía intoxicados por los tratamientos de la medicina clásica”.
- “La evolución de la medicina a través de la vacunoterapia, la medicación alérgica y la hormonoterapia sigue caminos que justifican la homeopatía”.

Llegamos al momento en el que la Guerra Civil Española produce una ruptura en la tradición homeopática y borra de la memoria colectiva el uso que hubo de esta medicina. A finales de la década de los setenta, ya en el marco de la apertura, se buscan otras tendencias. Algunos médicos

buscan otras terapéuticas y se encuentran con la acupuntura y con la homeopatía, y la inquietud intelectual de las nuevas generaciones crea una demanda de “medicinas diferentes”. En esta fase de renacimiento tiene un papel muy importante la Academia Médico Homeopática de Barcelona que propició la enseñanza de esta medicina. En las últimas décadas del siglo xx, la homeopatía se extiende a otras regiones y se crean *asociaciones nacionales*. La Federación Española de Médicos Homeópatas aúna 11 asociaciones autonómicas: Madrid, Mallorca, Valencia, País Vasco y Navarra, Galicia, Asturias, Tenerife, Sevilla, Granada, Las Palmas y Aragón. Otra asociación importante a nivel nacional es la Sociedad Española de Medicina Homeopática y la Sociedad Española de Veterinaria. Y junto a la Academia Médico Homeopática de Barcelona, formamos conjuntamente la Asamblea Nacional de Homeopatía. Todas estas organizaciones –que trabajan conjuntamente– colaboran en asociaciones internacionales como la Liga Médico Homeopática Internacional y Homeopatía Europea.

La homeopatía de esta segunda fase ha tenido un lugar en la *universidad*. Máster de Sevilla (desde 1995), Estudios de Especialista Universitario, en Valladolid, País Vasco y Barcelona.

En 1990 se retomaron los *congresos* en Barcelona con el Congreso de la Liga Médica Homeopática Internacional, que coincidió con la celebración del primer centenario de dicha institución. La federación realizó jornadas homeopáticas todos los años, y a partir de 2006 se celebra cada 2 años el Congreso Nacional de Homeopatía.

Trabajos de investigación

Desde 1991 se han realizado diversas tesis y tesinas de homeopatía.

Publicaciones periódicas

Tanto la academia como la federación han tenido su publicación propia y ahora tenemos una publicación conjunta: *REVISTA MÉDICA DE HOMEOPATÍA*.

Esta medicina –que Hahnemann desarrolló a lo largo de 53 años de su vida– ha sobrevivido a través de muchos avatares e inconvenientes a lo largo de la historia, y su persistencia en el tiempo debería llevar a planteárnos que es un método terapéutico al que hay que darle una oportunidad desde el conocimiento, la justa valoración y la ausencia de prejuicios.

Y en la línea de lo que decía antes el Dr. Rodríguez Sendín hay que dudar; nadie tiene la verdad, nadie es poseedor de la verdad. Y en este sentido quiero dar una imagen de algo que a mí me impactó. Los jardines zen son jardines de piedra. El más importante y más antiguo está en Kioto. Es un jardín del siglo xv que solamente tiene 15 piedras. Pero tiene una particularidad, y es que desde ningún ángulo se pueden ver las 15 piedras. Así uno practica la humildad, sabiendo que nunca tenemos la verdad.

También quiero recordar que mi director de tesis, cuando yo todavía no conocía la homeopatía, un día me dijo: “esto de la medicina es como una gran tarta, nosotros tenemos un gran trozo, pero otros tienen otros trozos”.

Al final de la ponencia, la Dra. Carbajal regaló al Dr. Rodríguez Sendín un libro del que es autora y que recoge los 100 primeros años de la homeopatía en España.